Han ejercido 103,916 millones de pesos en conjunto

Ramos autónomos han gastado a octubre sólo 1.6% del presupuesto

- El gasto total del gobierno en los primeros 10 meses fue de 6.4 billones, 5.2% más en comparación con el mismo periodo del 2022.
- "T-MEC impide desaparición del órgano regulador de telecomunicaciones, como pretende AMLO".

R. Morales, B. Saldívar y L. González • Pivs. 4-5

EL ECONOMISTA

Ejercicio 2023

Ramos autónomos consumen menos de 2% del presupuesto

De enero a octubre de este año, su gasto ascendió a 103,916 millones de pesos, una disminución anual de 1.7%

Belén Saldívar ana.martinez@eleconomista.mx

el presupuesto ejercido en los primeros 10 meses del año, sólo 1.6 de cada 100 pesos se destinaron a los ramos autónomos, de acuerdo con la información estadística publicada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En el periodo de enero a octubre de este año, los entes autónomos mostraron un gasto de 103,916 millones de pesos, lo que representó una disminución de 1.7% en comparación con el mismo periodo del año pasado.

Lo ejercido por ramos autónomos apenas representó 1.6% de los más de 6.4 billones de pesos de gasto total que se ejercieron ese año, el cual a diferencia de los ramos autónomos, mostró un crecimiento anual de 5.2% en el mismo periodo.

Dentro de los ramos autónomos, el que concentró un mayor gasto entre enero y octubre pasados fue el judicial, con un monto de 52,519 millones de pesos, lo que resultó sin cambios respecto al mismo periodo del año pasado.

Le siguió el Instituto Nacional Electoral (INE), con un gasto de 14,408 millones de pesos, lo que resultó 9.1% menor a lo que se gastó en el mismo periodo del año previo. Cabe destacar que este ramo ha sido fuertemente criticado por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, lo cual también

se ha observado en disminuciones en su gasto.

Anteriormente, la organización México Evalúa señaló que el actual gobierno ha puesto una serie de restricciones presupuestales contra el órgano electoral e, incluso, en los últimos Paquetes Económicos se le ha aprobado un menor gasto al





12

Página: 1,5 \$72,735.99

solicitado por el INE.

En tercer lugar, el ramo autónomo que mayor presupuesto absorbió en el periodo fue la Fiscalía General de la República (FGR), con un monto de 12,393 millones de pesos, 1% más en comparación anual.

AMLO vs autónomos

El lunes pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador volvió a criticar a los ramos autónomos, al considerar que "no sirven para nada" al pueblo, y sólo están al servicio de una minoría.

Por ello, abundó, antes de que acabe su sexenio mandará una reforma al Congreso para eliminar algunos de estos ramos, como el Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), y el Instituto Federal de Comunicaciones (IFT).

Los tres ramos autónomos mencionados por López Obrador apenas suman, en conjunto, un gasto de 2,792 millones de pesos entre enero y octubre de este año, lo que representa apenas 2.7% del gasto total de los entes autónomos, y 0.4% del gasto total del gobierno.

No es la primera vez que el presidente López Obrador lanza una advertencia contra los órganos reguladores. En diciembre del 2020 también dijo que revisaría la pertinencia de mantenerlos. Y también en el 2020, pero en junio, el senador morenista Ricardo Monreal presentó una iniciativa para fusionar los órganos reguladores y crear una sola instancia que se denominaría Instituto Nacional de Mercados y Competencia para el Bienestar.

"Todas las decisiones de desaparecer y de cambiar tienen que ir acompañadas de una evaluación rigurosa de qué sirve y qué no sirve, y lo que no funciona hay que mejorarlo, pero creo que ya deberíamos haber aprendido que cortar así de tajo no es la solución", indicó Alejandra Macías, directora general del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

2,792

MILLONES DE PESOS

fue el gasto conjunto ejercido por el IFT, la Cofece y el INAI, al mes de octubre

En junio del 2020 el senador morenista Ricardo Monreal ya había presentado una iniciativa para desaparecer a la Cofece, el IFT y la CRE y crear una sola instancia que se denominaría Instituto Nacional de Mercados y Competencia para el Bienestar.



No es la primera vez que el presidente López Obrador lanza una advertencia contra los órganos reguladores. En diciembre del 2020 también dijo que revisaria la pertinencia de mantenerlos.

